
新闻 责编责编 赵琪赵琪 设计设计 鲍丽萍鲍丽萍 校对校对 彭师德彭师德 42021年1月27日 星期三

环球主题公园京哈立交节点主体结构完工
7条匝道全方向接入区域路网

县镇军屯村打出林下经济“特色产业牌”

“智囊团”驻村“金点子”助农
本报记者 陈冬菊

本报讯（记者 代金光 通讯员 周
星）城市副中心外商投资积极性不断提
高，利用外资工作稳步推进。记者昨日
从通州区商务局了解到，2020年，通州
外商投资情况良好，新设立外商投资企
业 96家，注册资金 9亿多美元，同比增
长超300%。

通州区商务局局长李霞介绍，积极
利用外资是加快推进城市副中心建设、
全面构建开放型经济体制的重要举措，
是深化供给侧结构性改革、促进经济转
型升级、实现高质量发展的重要抓手。

“随着城市副中心发展建设的加快，通
州持续深化外商投资便利化改革，不断
加强对外商投资的促进、保护和管理。”

数据显示，2020年通州新设立外商
投资企业96家，变更企业338家。注册
资金合计 90264.37 万美元，同比增长
309.96%；合同利用外资 88735.17 万美
元，同比增长 359.03%。实际利用外资
共有 39 笔入资 ，合计 56528.13 万美
元。外商投资行业主要为科学研究和
技术服务、批发零售、租赁和商务服务、
文化体育娱乐、房地产等。

与此同时，全年服务外包合同备案
也稳步增长。新审核服务外包合同 55
笔，累计合同金额 8822万美元，同比增
长 443%；累计审核执行合同 287笔，累
计执行金额 5422 万美元，同比增长
106%。另外，对外贸易经营者备案登

记及变更的企业共726家，与2019年同
期持平。

通州区持续优化营商环境，针对外
商投资提供优质服务。“我们通过加强
日常联系，了解融 资 需 求 等 最 新 情
况，切实帮助外资企业解决实际问
题，落地兴业。”李霞介绍，区商务局
多渠道帮助企业打通政策落地“最后
一公里”，确保内外资企业同等享受
国家应对疫情助企纾困政策，充分激
发市场主体活力。

据了解，立足城市副中心实际，
营造优良投资营商环境，通州区还出
台印发了进一步扩大对外开放积极
利用外资的实施方案，成立涉及 15

家行业主管部门在内的通州区外资
重大项目工作专班，下设 6 个产业
组，并同步建立外资重大项目库及
配套服务长效机制。进一步扩大市
场准入领域、推动外资参与重点功
能区建设、完善吸引外资相关政策、
加大人才支持力度、优化利用外资
营商环境，2020年以来通州区从五方面
入手，扩大开放利用外资。

李霞表示，今年通州将继续聚焦
“六稳”目标，进一步扩大对外开放、积
极利用外资，打造一批更高开放度的功
能型平台，集聚一批世界一流企业，成
为对外开放新高地，加快推进城市副中
心高质量发展建设。

2020年城市副中心新设外商投资企业96家
注资超9亿美元 同比增长超300%

本报讯（记者 陶涛）近日，北京环
球主题公园重点交通配套工程——京
哈立交节点工程顺利完成主体结构施
工，进入交工验收阶段，将于北京环球
主题公园开园时同步投入使用。

北京环球度假区位于通州文化旅
游区的中心地带，包括北京环球主题
公园、环球城市大道以及两家度假酒
店。作为北京文化旅游新地标，北京
环球影城主题公园将在今年盛大开
园，预计年接待游客超过 1000 万人
次，将成为城市副中心文化旅游功能
的重要支撑。

为保障公园游客顺畅进出，京哈高
速特增设了立交节点作为北京环球主
题公园的配套交通设施。京哈立交节
点工程位于京哈高速与规划日新路相
交节点处，京哈高速公路通马路立交节
点与田家府服务区之间。主要承担中
心城区方向进出北京环球影城主题公
园的交通转换功能，是进出公园的“必
经之路”和重要交通保障，开园后车辆
可通过专用匝道直接进出园区停车场，
大大缩短进出公园时间。

工程采用专用匝道加部分苜蓿叶

立交型式建设，于 2017年底开工，由首
发集团负责建设。立交段长约 1.63公
里，京哈高速两侧各加宽 3.75米，长度
共 3.38公里，共设 3条专用匝道和 4条
定向匝道。

据了解，专用匝道 1为中心城区方
向车辆进入北京环球主题公园专用匝
道，专用匝道2为沈阳方向车辆进入北
京环球主题公园专用匝道，专用匝道 3
为出北京环球主题公园车辆驶向中心
城区方向的专用匝道。部分苜蓿叶立
交共设置4条匝道，分别为京哈高速全
方向接入区域路网的定向匝道。此外，
远期从北京环球主题公园车辆驶向沈
阳方向的专用匝道 4，将纳入京哈高速
加宽改造工程。

首发集团首发建设公司项目部长
范洪星介绍，工程建设完成后将实现高
速公路与北京环球主题公园的便捷联
通，加强环球影城与北京中心城的交通
联系。同时，将促进通州文化旅游区、
台湖镇、张家湾镇外向型经济格局的确
立和城乡一体化建设，丰富地方交通路
网，服务区域交通转换。

值得一提的是，京哈立交节点工

程始终坚持环保理念和绿色文明施
工。相较普通预应力混凝土桥梁，该
工程跨路跨河节点部位采用钢箱梁

桥施工，施工周期短、环境影响小、
无噪音污染同时采用全涂装处理，观
感效果良好。

本报讯（记者 张程伟 通讯员 陈
霖）博士后工作站是提高企业创新能
力，推动产学研深度融合及高精尖产业
项目落地的重要平台。2020 年，通州
区为博科测试、卓立汉光、中际联合等
4 家高新技术企业申报设立博士后科
研工作站分站。截至目前，城市副中心
共设立国家级博士后科研工作站分站
17家，培养企业博士后人才29人。

据介绍，博士后科研工作站是培
养、引进青年人才的重要平台，也是企
业提高自主创新能力，推动跨越式发展
的重要引擎。工作站是开放的长期平

台，搭建了技术需求和科学研究的桥
梁，也搭建了人才双向流动的桥梁。通
州区人力社保局事业科相关负责人表
示，目前建站企业大部分都是通州区内
发展较好的重点企业，有一定的科技研
发实力，核心业务也在国内、国际或者
行业内处于领先地位。博士后工作站
旨在着重提高企业创新能力，推动产学
研深度融合，成为区域内推动高精尖产
业项目落地、培育发展新动能的重要平
台，促进城市副中心科技创新和经济发
展，推进“两区”建设。

近年来，通州区不断加强创新创

业平台建设，筑巢引凤。资金方面
“多级联动”，通过加强配套政策投
入，协助申报博士后工作科研活动资
助、国际交流培养等资金支持。2013
年至今，区人力社保局已累计为博士
后工作站及在站博士提供资金支持超
过800万元。

同时，通过“校企合作”模式，对接
联络北京大学、清华大学、北京师范大
学、中国农业大学等高校深入企业，促
进辖区内企业博士后工作站与相关专
业院校博士后科研流动站建立协同培
养机制。利用优质高校资源，合作培养

进站博士。截至目前，通州区培养企业
博士后人才 29 人，目前在站的博士后
人才15人。

“公司与清华大学的深入合作，为
未来发展提供了强有力的科研支撑。”
位于通州区的甘李药业股份有限公司
相关负责人对企业引来的“金凤凰”寄
予厚望。据介绍，该公司与清华大学合
作培养的博士后苑字飞，已先后发表 4
篇高水平 SCI 论文，承担“DLS 和 DSC
在胰岛素制剂研究中的应用”等课题研
究，取得了令人瞩目的创新型研究成
果，为企业发展提供良好科研支撑。

提高企业创新能力 推动高精尖产业项目落地

城市副中心设立国家级博士后科研工作站分站17家

培育种植果味洋葱、推广新品百合、
扩大食用菌种植、申请注册统一商标
……自打市农林科学院的专家团队“入
驻”漷县镇军屯村科技小院后，村里不光
尝试种植的农产品越来越“洋气”，也为
村庄探索发展特色文化旅游产业打下了
基础。

发展林下经济是军屯村产业发展规
划中的重头戏，市农林科学院生物中心
党支部书记张秀海和团队成员一来到军
屯村，就直接扑到了田间地头，从研究林
下农作物种植开始，实地踏勘种植条件，
开展土壤土质检测、摸清村中林地资源
本底，并结合村庄整体发展思路，指导军
屯村以林下洋葱种植为切入点，助力林
下经济全面启动。

“我们到村中林地里看了很多次，选
择了七八种适合种植的洋葱品种，有果
味儿的，有颜色很好看的，有不同形状

的，也有产量比较高的，类型很丰富。因
为军屯村还要建亲子农场，发展乡村观
光旅游，所以我们选择的品种也考虑到
了采摘、科普等需求，一些小众品种在市
场上并不常见。”张秀海介绍。

目前，在市农林科学院的支持下，军
屯村 40亩林下洋葱已开始育苗，并将于
3月完成定植。“从种子的提供到专业育
苗，都是市农林科学院给予我们的支持，
下一步定植中，专家们还会来到田间地
头上，手把手指导农民科学规范种植。”
军屯村第一书记吕玮兴奋地说。

在市农林科学院支持军屯村农村产
业发展的团队中，不光有蔬菜专家，还有
花草、食用菌、家禽及微生物等不同农业
领域的专家，可满足军屯村“按需点单”
的需求。

今年，除了种植林下洋葱外，军屯村
还将在林下种植食用菌。目前，第一批

林下食用菌菌棒的合作协议已签署，正
式开始制作，包括平菇、黑木耳、杏鲍菇
等，计划种植面积 50亩。“我们建议军屯
村食用菌的种植，除了采用传统菌棒外，
也可以尝试其他利于采摘的种植方式，
这样就可以更好地和观光旅游结合起
来。”张秀海说。

如今，以“科技小院”为依托，市农林
科学院专家团队给军屯村带来了越来越
多的农作物新品种，让农村农业产业发
展也有了“高级感”。

“开春后，我们还将在军屯村推广百
合种植，不 光 花 可 观 赏 ，打 造乡村花
海美景，它的球茎也可以鲜食，不像一
般的百合需要烹饪加工，我们这种百
合品种的球茎是可以直接当果蔬吃的，
脆脆甜甜的，应该会很受欢迎。”市农林
科学院专家团队不光成了军屯村农业知
识的“智囊团”，也成了该村产业发展的

“建议师”。
“以前我们哪知道洋葱还能有那么

多品种，除了紫皮、白皮，还有红皮、黄皮
的，听专家一说真是长了见识，才知道种
地还有这么多学问、这么多科技含量。
以后再遇到什么问题都不用担心了，我
们都可以直接跟专家请教。”军屯村村民
张卫东高兴地说。

有了品质和特色保障，军屯村更有
了发展高品质农业、提高农产品科技附
加值的底气。目前，该村正申请注册统
一商标，为“一村一品”的品牌化发展路
径打下基础。同时，军屯村计划借助“通
州区数字农业信息系统”，将农产品合格
证生成纳入智慧农场管理系统，把农产
品合格证生成批次、时间、产品、产地等
信息同步传入政府监管平台。通过将农
产品生产过程数字化、透明化，打造消费
者“信得过”漷县特色产业品牌。

郭氵

本报讯（记者 陈施君 通讯
员 张雯）一体推进不敢腐、不想
腐、不能腐，既是全面从严治党的
重要方略，也是实现纪检监察工
作高质量发展的有效途径。实践
中，通州区纪委监委立足区域实
际，强震慑、促治理、重实效，进
一步巩固反腐败斗争压倒性胜
利，努力营造北京城市副中心良好
政治生态。

突出震慑遏制，强化“不敢”这
个前提。区纪委监委坚持减存量
和遏增量的有机统一，对反映集中
的问题线索优先查办，对影响恶劣
的事件深挖细查。特别是，加大对
权力集中、资金密集、资源富集部
门和行业腐败问题的查处力度，突
出“严”的主基调。2020年，全区纪
检监察组织共处置问题线索 1162
件，立案审查调查 262 件，同比增
长 15.9%，立案 44件，留置 7人，给
予党纪政务处分 156人，持续释放
正风肃纪反腐不松劲、不停步的强
烈信号。

突出制度治理，抓好“不能”这
个关键。既要坚决惩治腐败，也要
从根源上解决问题。区纪委监委
一方面立足抓早抓小、防微杜渐，
有效运用监督执纪“四种形态”，让

“红红脸、出出汗”成为常态。另一

方面，注重查找案件背后暴露出的
体制机制问题和监管薄弱环节，
推动办案、整改、治理贯通融合，
推动重点领域机制改革和制度建
设，做实做细以案促改、促建、促
活工作。2020 年，全区纪检监察
组织运用监督执纪第一、第二种
形态共处理 772 人次，占总人次
的 92.6%，制发纪律检查建议书和
监察建议书78份。

突出思想教育，深化“不想腐”
这个根本。区纪委监委扎实推
进“以案为鉴、以案促改”警示教
育，进一步健全常态化警示教育
工作机制，通过“一案四查”“三
会两书”，强化标本兼治、综合施
策。着眼政治效果，开展对受处
分党员的回访关爱，帮助他们消
除负能量、聚集正能量，重新投
入到工作生活中去。开展纪律
教育主题月、“运河清风”进基层
等系列活动，推进廉政教育基地
建设，综合运用区属融媒体平台
强化舆论引导，营造风清气正社会
氛围。2020年，全区共召开警示教
育大会 97 次，制发警示教育片
1650 册，1.7 万余人次参与党纪法
规知识测试，回访 17人，推动铁的
纪律转化为党员干部的日常习惯
和自觉遵循。

强震慑 促治理 重实效

通州坚持“三不”一体推进
涵养良好政治生态

本报讯（记者 张丽）寒假来
了。学生居家，老师在线，全区各
小学近70000名小学生迎来一对一
线上家访。

刚进入假期，潞苑小学各班班
主任就启动了与学生家长、学生

“一对一”的线上家访活动。这
次家访的主题是“知心的话儿聊
起来”，班主任除了传达防疫要
求，嘱咐做好家庭防护，还要了
解学生居家学习状况及学生心
理变化，进行心理疏导与帮助。
同时，其他学科任课教师也纷纷
采用多种形式与学生进行线上谈
心，了解学生假期学科学习计划，
并给予建议。

梨 园 镇 中 心 小 学 在 开 展
“ 云 端 送 暖 保 驾 护 航 ”主 题 线
上家访活动之前，专门邀请心理
专家对部分教师进行了线上指
导，指导老师与学生家长沟通的
步骤和方法，提高线上家访的实
效性。

记者从通州区教委了解到，为
保障学生假期健康安全，了解学生
提前放假后的学习生活情况，全区
各小学连日来开展了不同主题的
一对一线上家访，积极为学生提供
安全、防疫、心理健康、体育锻炼以
及学习等多方面指导，筑起家校沟
通的桥梁，形成家校教育合力，促
进学生健康成长。

全区近七万小学生迎线上家访
京哈高速增设立交节点工程将于北京环球主题公园开园时同步使用。 记者 唐建/摄

(上接1版)乌镇水乡风格等，与水
谷的整体设计风格相协调。”陈洋
介绍，项目启动后，仅用两个月的
时间就完成了广渠 路 沿 线 三 个
百 年 老 村 的 拆 除 腾 退 ，为 广 渠
路沿线景观绿化提供建设用地
738 亩 。 同 时 ，整 合 周 边 的 荒
地、绿地，共形成 5 区 42 公顷的
绿化用地，为建设水谷提供了空
间土地。

南三村的凤凰涅槃、华丽转身
也由此展开。环顾今日的半壁店
村，通惠河畔文化创意产业园里飞
檐黛瓦、白墙青棂的水乡小楼栉比
而立，更添几分古香。

方家村村民 65岁的方大姐每
隔一段时间就得来转转。她家所
在的方家村新房正在收尾建设，再
过几个月她就能搬进新家了。“我
们这片新房都是江南水乡风格，白
墙黑瓦，美着呢。而且，以后推开
窗户就能看见水谷公园。”更让方
大姐高兴的是，家门口环境发生了
翻天覆地的变化，村里的年轻人留
下了。“以前年轻人都要‘飞’出去，

嫌这儿破旧。现在，家门口就能就
业，好企业越来越多。”家有梧桐
树，引得凤凰来。大家相信，环境
升级后，这里将吸引更多的高精尖
优质企业落户。

现在，水谷中已种植有玉兰、
樱花、银杏、金丝垂柳、红叶石楠
等乔灌木植物 70 余种，水生睡
莲、千屈菜、水生鸢尾等沉水植
物、挺水植物 20 余种。不同的树
种、水生植物、岸坡植物相互组合
搭配，使得生态景观参差错落、内
容丰富，同时自然演替形成稳定
的生物链。园内健康步道铺设着
优质的胶粒，供游人散步、慢跑，遍
览湿地景观。

建成后，广渠路两侧将形成
“春季观花，夏季林荫，秋季观叶，
冬季观绿”的景观廊道，成为连接
首都核心区与城市副中心的“公
园连廊”。“以后，广渠路高架桥上
的背板墙都将打开。以前，那是

‘遮丑墙’，今后，大家再路过这
里，就是路上看景，景中开车。”陈
洋说。

水谷绿廊 直通城市副中心

湿地公园，以水为魂。冬日
里，三叠瀑布冰挂晶莹，薄薄的冰
层下，流水潺潺、清可见底。

清澈的再生水来自不远处的
高碑店再生水厂。据介绍，高碑店
再生水厂日处理规模为百万立方
米，水谷建成后，每天将有 50万立
方米清水注入水谷。

“如果从技术角度还原的话，
那么大约在16个小时前，这一池碧
波还是城市污水管网里的污水。
它们在高碑店再生水厂经过一系
列科技处理净化，达到地表Ⅳ类
水质。以前，净化后的再生水直
接进入通惠河。现在，再生水会
先来水谷转一圈，经过这里的高
科技生态过滤技术，水质可提升
至Ⅲ级，再沿渠汇入北侧的通惠
河。美化环境、净化水质、海绵蓄
水，一举三得。”水谷管委会相关负
责人介绍。

该负责人表示，水谷绝不仅是
个公园，其中处处都体现水资源再
生利用的高科技，包括水谷云端
在内的 20 余种先进检测系统，水
生物净化技术、河底底层钝化技
术、驳岸的格拉威生态袋技术等。

它是目前国内再生水资源利用率
最高的湿地公园，建成后也将成为
国内最大的海绵城市概念应用的
再生水湿地公园。

其中，水谷湿地公园内栽植20
多种水生植物，湖底铺有纳基，采
用优质胶泥，采用“生物”技术，构
建基泥微生物、沉水植物、浮水植
物和挺水植物等立体生物体系来
保证水质长期的洁净。

三叠瀑布的石头材质看上去
平平无奇，却是精心选择的具有净
水功能的天然矿物岩料。另外，这
里还设有骨料沉淀池、火山岩活性
炭等技术，在五大园区里处处藏
惊喜。

同时，水谷还将采用“智慧水
务”系统精准监控水流、水质，与北
排集团的科研中心共同设置“水质科
研管理中心”。目前，公园正在建设
大数据监控系统，对空气、水质以及
周边小气候进行全时监控。

据悉，水谷湿地公园正着力打
造与北京城市副中心连接带的“水
绿交融”的生态走廊，构建大尺度
的景观视廊，推动多项水生态技术
的应用与展示。

净水升级：再生水“溜达”一圈 Ⅳ类变Ⅲ级


